



Solidarité pour l'Ukraine –numéro 36- pierre blanche

DANS CE NUMERO

Couleur blanche

Zone blanche en Russie

Nuit blanche en Ukraine

Pierres blanches en Europe

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe depuis le 24 février 2022 à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie. La pandémie du Covid a fragilisé les pays démocratiques. Les théories du complot et les discours de haine ont explosé sur les réseaux sociaux. Cette nouvelle guerre en Europe n'est plus périphérique, elle est devenue existentielle pour l'Union européenne qui joue son influence dans le monde. Cette Infolettre est la 2^{ème} publiée en 2025 et la 36^{ème} depuis l'agression russe contre l'Ukraine. Le blanc est une couleur ambivalente. On hisse le drapeau blanc pour demander un cessez le feu, en signe de reddition. Il est un symbole de neutralité ou de paix, symbolisée par une blanche colombe et son rameau

d'olivier. Les régimes russes et soviétiques ont instrumentalisé le pacifisme et les défenseurs de la paix en Europe pour mener une guerre clandestine contre l'Occident. Les archives du KGB ont permis de découvrir des opérations d'infiltration pendant la guerre froide ; seuls les termes et les moyens ont changé. Les Ukrainiens sont les premières victimes de cette stratégie offensive et insidieuse, qui les a entraînés dans une longue nuit blanche, depuis 2014. Les Scandinaves connaissent bien ces nuits, parfois sans sommeil, quand le jour est sans lumière pendant des mois. La construction européenne est menacée. Certains pays pionniers sont déstabilisés. Face à tant d'incertitudes, on peut perdre pied. On peut aussi ouvrir de nouvelles voies. L'arme économique est convaincante. Des pierres blanches ont été posées en janvier 2025 avec le premier versement d'un prêt européen pour les Ukrainiens et un Plan de défense stratégique européen proposé sous la présidence polonaise avec le soutien de tous les Européens pour préparer la paix en Ukraine et en Europe. Le blanc peut aussi être une couleur porteuse d'espoir.

- 1- Couleur blanche
- 2- Zone blanche en Russie
- 3- Nuit blanche en Ukraine
- 4- Pierres blanches

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Couleur blanche

Pour l'historien et anthropologue Michel Pastoureau, la question de savoir si le blanc est une couleur est moderne. Dans les sociétés anciennes, l'incolore se définissait par l'absence de pigments ; en peinture et en teinture, la teinte du support. Avec l'imprimerie, le papier est devenu le principal support des textes et des images. Le blanc est alors « le degré zéro de la couleur », ou son absence. Après des débats avec les physiciens, la sagesse antique a prévalu- le blanc est une couleur à part entière. Le lexique français a gardé la trace de ces doutes en associant le blanc à une absence- page blanche (sans texte), voix blanche (sans timbre), balle à blanc (sans poudre).(1)

Le blanc renvoie à la pureté ou à l'innocence. Le blanc est ainsi associé à la propreté. Au Moyen Age, les étoffes touchant le corps devaient être blanches pour des raisons d'hygiène mais aussi pratiques (en bouillant, le textile perdait ses couleurs). Les laboratoires où l'eau de javel permet de désinfecter et de se prémunir des microbes et bactéries sont d'un blanc immaculé. Les publicités pour la lessive ont repris cette symbolique pour un linge bien lavé. Dans cet esprit, un argent « sale », mal acquis par des entreprises criminelles (trafic de drogue, d'armes, d'êtres humains, prostitution ou proxénétisme, esclavage moderne...) est blanchi quand il est investi dans des activités légales qui ont pignon sur rue. On parle de blanchiment d'argent ou d'une réputation (pour des criminels notoires). Des trésors d'innovation financière sont développés par des cabinets d'experts (juristes et comptables) immatriculés dans des paradis fiscaux avec des comptes offshore pour perdre la justice occidentale. Les détournements d'argent public (l'optimisation financière consiste à échapper à l'impôt) sont utilisés par des personnes morales ou physiques peu scrupuleuses ou par des criminels avérés (organisations mafieuses et terroristes) qui utilisent les mêmes canaux (2). La confusion des genres n'est pas bonne pour la démocratie.

Lors de la guerre de Cent Ans, aux XIVème et XVème siècles, un drapeau blanc a été brandi pour la première fois pour demander l'arrêt des hostilités. Le blanc (fin des combats) s'opposait au rouge (associé au sang versé). La royauté a adopté le blanc pour se distinguer de ses vassaux ou de ses adversaires aux pavois colorés- l'étendard et l'écharpe royaux étaient blancs (cocarde de Louis XVI, cheval d'Henri IV...). La République française a repris la couleur blanche dans son drapeau en l'associant à l'égalité, l'un des principes cardinaux de la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen de 1789- « Les hommes naissent et demeurent libres et égaux en droits. Les distinctions sociales ne peuvent être fondées que sur l'utilité commune. » (3).

L'égalité des chances est un principe fondateur de la Construction européenne, une priorité de ses projets européens et des fonds structurels destinés à rattraper le retard économique de certaines régions moins bien loties. La redistribution financière permet de lutter contre les inégalités ; le détournement de fonds publics et le blanchiment d'argent minent les démocraties.

Zone blanche en Russie

Dans l'édition, un blanc est un « Intervalle, un espace libre qu'on laisse dans un écrit », un interligne. (4). Une zone blanche, dans le domaine des télécommunications, est une zone du territoire qui n'est pas desservie par un réseau donné, téléphonie ou Internet (5). Elle ne doit pas être confondue avec les « espaces blancs », qui sont des bandes de fréquences situées dans des canaux inutilisés entre les couches de radiodiffusion. Cette confusion dans les termes a été entretenue par l'URSS puis la Russie actuelle. Ils se sont présentés comme les défenseurs de la paix et de la solidarité entre les peuples, de l'égalité entre les citoyens. La guerre froide opposait l'Occident (réuni sous la bannière de l'OTAN pour leur sécurité) au monde soviétique (pays du Pacte de Varsovie) . Les deux blocs se livraient à des guerres indirectes en soutenant des guérillas dans des pays du Sud (Afrique, Amérique latine, Asie...). Les affrontements étaient périphériques. En Europe, l'URSS est intervenue militairement dans les pays de son bloc en envoyant des chars à Budapest (Hongrie, 1956) ou à Prague (Tchécoslovaquie, 1968) pour réprimer toute velléité des Hongrois ou des Tchécoslovaques de s'émanciper du joug soviétique.

Les services de renseignement soviétiques ont recruté des agents d'influence à l'Ouest pour servir leurs intérêts. Un transfuge de l'ex-URSS, Vassili Mitrokhine, a transmis aux Occidentaux en 1992, les copies d'archives du KGB, détaillant leurs méthodes et leurs opérations d'infiltration (6). La France a été un terrain de prédilection pour les services soviétiques dans les milieux politiques, médiatiques, universitaires et du renseignement. Des personnalités françaises ont servi de relais, à leur insu ou avec leur consentement, pour servir les intérêts de l'URSS pendant la guerre froide. Entre 1974 et 1979, le KGB a envoyé 36 officiers de la « ligne X », branche chargée des sciences et techniques, en France. L'objectif était de rattraper le retard technologique avec l'Occident. Les industries civiles et militaires soviétiques avaient besoin des chercheurs très qualifiés de l'Ouest. Certains « agents » étaient motivés par l'appât du gain ; d'autres étaient sincèrement convaincus que l'URSS était un facteur de paix, face à des Etats Unis qu'ils jugeaient belliqueux. La crainte de l'URSS était que se développât une Europe de la défense qui aurait permis aux Européens d'assurer leur sécurité, en dehors de l'OTAN. Des pacifistes, sincères ou manipulés, ont milité au sein du Mouvement de la paix, en faveur d'un « neutralisme actif ». Des colloques et comités pour la paix ont été financés par l'URSS dans les années 1970 - en 1972, à Bruxelles, une « assemblée des forces sociales pour la sécurité et la coopération en Europe » ; en 1975, un colloque dénonçant « l'impérialisme culturel américain ». En 1973, des journaux français ont dénigré le livre d'un opposant politique, Alexandre Soljenitsyne, « L'archipel du Goulag », qui décrit l'univers concentrationnaire soviétique.

La paix a été instrumentalisée à des fins belliqueuses par l'URSS puis la Russie. L'OTAN et la Défense européenne ont toujours été des « casus belli ».

Nuit blanche en Ukraine

Depuis la Révolution de Maïdan en février 2014, les Ukrainiens sont entrés dans une longue nuit sans fin et sans sommeil. Ils souhaitent se rapprocher de l'Union européenne. La réaction russe a été violente. Le président Poutine a mobilisé ses agents dans le Donbass et en Crimée en invoquant l'excuse déjà utilisée par l'URSS- l'Occident nous attaque et arme le bras de nos détracteurs. Les Occidentaux présents à Kiev, place Maïdan, ont été accusés d'être des agents du renseignement occidental, des agitateurs. Les affrontements ont été violents. Rien n'avait changé dans les méthodes soviétiques puis russes. Les intentions pacifiques affichées par leur voisin sont des leurres. La Russie n'a cessé de les attaquer sur tous les plans- militaire (guerre chaude), et informationnelle (sur les réseaux sociaux par une campagne de désinformation massive). La guerre hybride consiste aussi à une stratégie d'une infiltration d'influenceurs dans les pays européens.

Au sein de l'Union européenne, la Russie a des alliés. La Hongrie de Viktor Orban a apporté son soutien à Vladimir Poutine lors de la présidence hongroise de l'Union européenne en 2024. La Slovaquie de Robert Fico lui a emboîté le pas en invoquant des raisons économiques, et énergétiques – le président slovaque s'est désolidarisé de l'Union européenne en rencontrant Vladimir Poutine. Une stratégie de déstabilisation est en cours en Roumanie avec un « influenceur » qui a créé la surprise aux élections présidentielles d'octobre 2024 avant que la manipulation ne soit dénoncée par le renseignement roumain et que l'élection ne soit suspendue en décembre 2024 par la cour constitutionnelle. L'infiltration des agents d'influence a parfaitement réussi en Géorgie avec une formation politique conservatrice, «Rêve géorgien », qui a remporté les élections législatives avant d'imposer un président sans autorité, remplaçant une présidente pro-européenne. L'opposition est réprimée avec violence. La Géorgie s'éloigne de l'Union européenne.

La plus grande menace pour les Ukrainiens serait d'être touché par le « syndrome de résignation » (7). Il a été identifié dans les familles de réfugiés russes qui ont fui leur pays après « l'opération spéciale » lancée par leur président. Cette pathologie touche les enfants de réfugiés dont les parents sont dans une situation d'insécurité extrême. Ils ne savent pas de quoi leur avenir sera fait. Les derniers sondages d'opinion publiés par le KIIS (8) témoignent de l'incertitude en Ukraine – 64% accepteraient une fin de guerre avec un report des négociations territoriales si leur pays rejoignait l'OTAN et l'Union européenne. En janvier 2025, l'arrivée d'un nouveau président américain , Donald Trump, qui a critiqué l'aide massive apportée à l'Ukraine sans perspective de paix interroge. Son discours a changé. Il ne parle plus d'un règlement en 24 heures mais en 100 jours. Un autre élément déstabilisant en Europe est le comportement de son conseiller diplomatique informel, le milliardaire Elon Musk, qui a lancé une campagne active sur son réseau social « X » pour soutenir des candidats radicaux, de droite extrême (9).. Ses ingérences inquiètent dans plusieurs pays européens (Royaume-Uni et Allemagne) en attaquant les dirigeants élus. Ses provocations sont un signal pour les Européens- un rapport de force se met en place. Ils doivent garder la tête froide. Il est angoissant de constater qu'en des temps géopolitiques incertains, une guerre commerciale avec nos Alliés se prépare mais nous devons garder la tête froide.

Pierres blanches en Europe

En des temps tourmentés et incertains, ouvrir de nouvelles voies est la seule solution. L'innovation financière n'est pas seulement réservée au blanchiment d'argent sale. La Commission européenne a innové en versant le 10 janvier 2025 la première tranche des 3 milliards d'euros de son prêt exceptionnel d'Assistance Macro-Financière (AMF) à l'Ukraine. (10) Il sera remboursé avec le produit des actifs immobilisés de l'État russe dans l'UE. Ce prêt, d'un montant maximal de 18,1 milliards d'euros, est la contribution de l'UE à l'initiative de prêts pour l'accélération extraordinaire des recettes (ERA) initiée par le G7. L'initiative occidentale vise à fournir un soutien financier d'environ 45 milliards d'euros à l'Ukraine. Ce premier versement de janvier 2025 souligne l'engagement inébranlable de l'UE aux côtés de l'Ukraine ; avec près de la moitié du soutien. Un premier objectif, à court terme, est d'aider les Ukrainiens à faire face à la guerre d'agression à grande échelle menée par la Russie. Un deuxième but, à plus long terme, est de permettre une stabilité macroéconomique et budgétaire en Ukraine, pour reconstruire les infrastructures vitales, y compris ses systèmes énergétiques, et à investir dans des infrastructures de défense. Mettre fin à la guerre, et empêcher qu'elle ne reprenne dans le futur.

La paix est voulue par le président Zelenski. Depuis l'été 2024, il a présenté un plan pour négocier avec la Russie. Il veut la garantie que le régime de Poutine n'utilise pas un cessez le feu pour reprendre des forces et attaquer à nouveau. Les pays occidentaux soutiennent cette initiative pour la paix tout en étant sceptiques sur les intentions russes. Après Maïdan, la chancelière allemande et le président français n'ont pas pu empêcher le président Poutine d'attaquer l'Ukraine en février 2022. Les pourparlers ont commencé depuis décembre 2024 entre Américains et Russes, sans associer les Européens qui défendent une approche Helsinki pour éviter un nouveau Yalta. Un atout majeur des Ukrainiens peut venir de la présidence polonaise de l'Union européenne. La Pologne a l'ambition d'avoir la première armée de terre d'Europe (11). Elle a renforcé ses infrastructures de défense orientale. Pour Cezary Tomczyk, secrétaire d'Etat polonais à la Défense « La Pologne doit être prête à l'éventualité d'une menace conventionnelle comme hybride. Il y va de la sécurité de toute l'OTAN ». Le gouvernement polonais souhaite rompre avec le discours belliciste et nationaliste du parti PIS qui l'a précédé (12). Donald Tusk a rappelé le soutien indéfectible de la Pologne à son voisin ukrainien, dans une approche pragmatique et constructive, dans l'esprit de la « ligne de défense baltique » lancée par les Etats baltes. Une étape prometteuse dans une approche commune de la Défense européenne.

Une double pierre blanche est posée en ce début d'année 2025, financière pour préparer l'avenir de l'Ukraine et stratégique pour la constitution d'une Politique de défense commune. Les Européens sont plus que jamais aux côtés des Ukrainiens. Nos avenir sont étroitement liés en Europe mais aussi dans le monde avec nos Alliés. *Slava Ukraini !*

- (1) Michel Pastoreau et Dominique Simonnet (2005) « Le petit livre des couleurs », Paris : Editions du Panama
- (2) Enquêtes réalisées par le Consortium international de journalistes d'investigation (ICIJ), dont Le Monde est l'un des membres en France avec d'autres médias internationaux. Ils ont d'abord publié les « Offshore Leaks » en 2013. Puis les « Panama papers », avec 108 médias, en 2016. Pendant un an, ils ont travaillé sur une base de données interne du cabinet panaméen Mossack Fonseca, l'un des leaders mondiaux de la domiciliation de sociétés offshore, 11,4 millions de documents, pour un total de plus de 2,6 téraoctets de données. Enfin les « Pandora papers » en 2021, Le Monde avec 150 médias partenaires, ont eu accès aux archives confidentielles de 14 cabinets spécialisés dans les paradis fiscaux
- (3) Déclaration des droits de l'homme et du Citoyen de 1789 qui fait partie du « bloc de constitutionnalité » de la Constitution française de 1958- <https://www.conseil-constitutionnel.fr/le-bloc-de-constitutionnalite/declaration-des-droits-de-l-homme-et-du-citoyen-de-1789>
- (4) Attesté en 1351 selon le Dictionnaire « Le Petit Robert », édition revue et corrigée et mise à jour pour 1990, Paris, 1989.
- (5) l'Autorité de régulation des communications électroniques et des postes (ARCEP),
- (6) Jacques Follorou « Le temps des taupes », série de 5 reportages, publiés entre le 31 décembre 2024 et le 6 janvier par Le Monde
- (7) un film grec a détaillé ce phénomène mental et physique très particulier dans un film - [Aléxandros Avranás](#) ,« Quiet life », 2024, récompensé par le prix Orizzonti
- (8) institut de sondage cité par Thomas d'Istria « Le moral des Ukrainiens à l'épreuve après presque trois ans de guerre », Le Monde, 7 janvier 2025
- (9) Elon Musk – des ingérences qui inquiètent l'Europe- France info, 9 janvier 2025- https://www.francetvinfo.fr/internet/elon-musk/elon-musk-des-ingerences-qui-inquietent-l-europe_7003298.html
- (10) Communiqué de presse de la Commission européenne, 10 janvier 2025- https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/fr/ip_25_223
- (11) Jakub Iwaniuk « Le plan de la Pologne pour devenir le rempart de l'UE », Le Monde, vendredi 3 janvier 2025
- (12) Battu aux élections d'octobre 2023 , le PIS, parti conservateur et nationaliste, avait été rappelé à l'ordre par l'Union européenne pour ses atteintes à l'Etat de droit (campagnes homophobes de certaines villes, droits des femmes attaqués avec des interdictions d'avorter même quand la vie de la mère était engagée...)

Infolettre écrite le vendredi 24 janvier 2025

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France